

ESCUELA DE MILITANTES "30 ANIVERSARIO DE LA REVOLUCION CHINA"

INTRODUCCION A LA SESION SOBRE LAS CONTRIBUCIONES DEL PRESIDENTE MAO AL MATERIALISMO DIALECTICO.

¿ Tienen los trabajadores que estudiar filosofia? ¿ Tiene esto alguna utilidad?.

El marxismo es una ciencia, la ciencia de la revolucion, que tiene tambien unos fundamentos en la filosofia, la economia y la ciencia social. Marx, Engels, Lenin, Stalin y Mao han revolucionado la práctica politica, la teoria politica y con ello han influido en todos los terrenos, hasta en la misma manera de pensar.

Empezamos por lo más básico: ¿de donde vienen las ideas correctas?. Ha habido muchas escuelas filosoficas. Marx parte de la naturaleza social del hombre: nuestras ideas están determinadas por la práctica que vivimos desde que nacemos. La produccion material, los experimentos científicos y la lucha de clases es lo que determina las ideas de la gente.

No existe ideologia que no tenga un sello de clase.

Las ideas vienen de la práctica y sirven a la práctica. El marxismo sirve al proletariado que transforma el mundo y la historia.

Por esto somos materialistas y no idealistas: las ideas vienen de la práctica material, se desarrollan de menos a más, de lo superficial a lo profundo, de lo unilateral a lo multilateral, o sea de lo subjetivo a lo objetivo. Somos científicos si descubrimos el sistema objetivo de las contradicciones, sus conexiones y sus interdependencias.

El proceso de conocimiento es así: primero tenemos sensaciones por los sentidos y cuando éstas se acumulan en número suficiente se dá un salto cualitativo de lo sensible a lo racional y se forman las ideas, los juicios, los planes. De lo aparente se dá un salto a lo general, y descubrimos las leyes generales y objetivas; de la práctica surge la teoria.

Pero hemos de volver esa teoria a la practica, confrontarla, corregirla, y así en un proceso sin fin. Por esto somos dialecticos y no metafisicos (después ampliaremos esto).

El materialismo dialectico, la filosofia marxista, une así teoria y práctica, lo sensible y lo racional, el saber y la acción. No separa al conocimiento ni un ápice de la práctica, reconoce la unidad de los diferentes contrarios y puntualiza su interconexión. Es científico, es materialista, es dialectico.

¿ Que es la dialectica?

En el mundo ha habido dos maneras fundamentales de explicar el desarrollo de las cosas: la concepción metafisica y la concepción dialectica.

La metafisica considera a las cosas aisladas, inmutables y los cambios que se producen son meramente cuantitativos o de lugar: "siempre ha habido ricos y pobres".

La concepción dialectica considera que todo está relacionado y va evolucionando. Todo lo que existe es materia en movimiento, y este movimiento está provocado por las contradicciones internas de la materia. Las causas externas actúan a través de las internas.

Nosotros decimos que la metafisica es una concepción falsa y la dialectica

tica es un instrumento válido para comprender la realidad.

Así pues la esencia de todas las cosas, según la dialéctica es la contradicción, toda realidad es contradictoria, una unión de contrarios. Nuestra tarea es estudiar las diferentes contradicciones de la realidad, para saber utilizarlas en nuestro favor.

Universalidad de la contradicción

En Matemáticas y Física, en las clases sociales y en el Partido, entre el trabajo manual y el intelectual, entre la industria y el campo, entre el primer mundo y el 3º. En todas las cosas que se desarrollen hay contradicciones. Y cada cosa que se desarrolla, desde el principio al fin, es un movimiento de contrarios.

Todo proceso es una unidad de contrarios: uno se divide en dos. Conforme se va desarrollando cada uno de los contrarios, se va formando una nueva unidad compuesta por dos contrarios nuevos y comienza un nuevo proceso: la contradicción franquismo- pueblo se ha ido desarrollando y hoy es mucho más compleja. A su vez esto son formas diferentes de la misma contradicción ayer y hoy burguesía- proletariado. Eso es lo que vemos ahora.

Particularidad de la contradicción

Cada contradicción tiene una forma específica: hay muchas contradicciones, y todas diferentes; tienen en común que son contradicción y tiene cada una su particularidad. Cada forma de sociedad, cada ideología, cada tierra, cada raza de animal, cada lucha social. Si no estudiamos la particularidad no podemos llegar a la universalidad, pues en aquella descubrimos ésta (Marx desde la mercancía a la sociedad). Necesitamos estudiar la universalidad, la particularidad y su interrelación: el conocimiento de las cosas se forma desde lo universal a lo particular y desde lo particular a lo universal, combinando ambos procesos.

Cada gran contradicción pasa por diferentes etapas: la contradicción burguesía- proletariado no termina hasta que se solucione con la revolución proletaria, pero antes pasa por muchos aspectos (aquí en España desde el 40 hasta hoy). Se ha de analizar cada uno de los factores que van influyendo en el desarrollo de los dos aspectos de la contradicción para saber como resolverla en cada momento.

Estudiando lo particular, lo relativo, llegamos a lo universal, lo absoluto, y necesitamos estos dos aspectos de la contradicción para conocer las cosas. Abandonar un aspecto es abandonar la dialéctica.

La contradicción principal y el aspecto principal de una contradicción

En el proceso de desarrollo de una cosa compleja existen muchas contradicciones, pero siempre hay una principal que determina a las demás; las demás son secundarias o subordinadas.

Y dentro de los dos aspectos de una contradicción, casi siempre hay uno que es más importante, que tiene el papel dirigente dentro de la contradicción. Una cosa puede pasar de vieja a nueva si el aspecto principal de la contradicción pasa a ser lo nuevo, y produce un cambio cualitativo (feudalismo en capitalismo y capitalismo en socialismo).

Mediante la lucha una contradicción desfavorable se puede cambiar en favorable, igual que si se cometen errores una situación favorable se puede cambiar en desfavorable.

El aspecto principal generalmente (economía, fuerzas productivas, práctica) puede en circunstancias especiales cambiarse en secundario, y el secundario generalmente (superestructura ideológica, relaciones de producción, teoría) en principal. Esto es ser dialéctico y no mecanicista.

La identidad y la lucha de los aspectos de una contradicción

Cada uno de los aspectos de una contradicción presupone el otro y coexiste con el otro; cada aspecto en determinadas condiciones tiende a transformarse en el otro.

No hay "dentro sin fuera" ni "felicidad" sin "desgracia" ni burguesía sin proletariado, ni vida sin muerte. Los dos aspectos de una contradicción depende mutuamente: esto significa que son idénticos; y en determinadas circunstancias un aspecto tiende a transformarse en el otro: el dominado en dominador, la propiedad privada en propiedad común, la ganancia en pérdida.

Esta unidad o identidad no significa que no haya contradicción, pues la contradicción existe en la realidad y es la que hace que las cosas evolucionen.

Pero junto a esta identidad condicional y relativa hay una lucha incondicional y absoluta entre los aspectos de una contradicción; es ésta lucha la que hace que un proceso se convierta en otro, y como esto es en todas las cosas, por eso decimos que es incondicional y absoluta. La combinación de la identidad y la lucha constituye el movimiento de los opuestos en todos los fenómenos.

El papel del antagonismo en la contradicción

El antagonismo es una forma de la contradicción; la más frontal, cuando estallan abiertamente las viejas contradicciones para ser restituidas por otras nuevas. Una contradicción antagonica se puede convertir en no antagonica y una contradicción no antagonica se puede convertir en antagonica (ciudad campo en el capitalismo y el socialismo; "nuestra camarilla antipartido.

Sevilla 23 de Octubre de 1.979

Bordallo